

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESPENAJE, NUM. 10.

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico. Libranza o sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO. Publicados en ambas ediciones.

NUM. 743 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII. MADRID SABADO 22 DE SETIEMBRE DE 1860.

TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

### PRIMERA EDICION.

Los partes oficiales que ayer trae la *Gaceta*, del embarque y salida de SS. MM. de Mahon, con rumbo á Barcelona, dicen así: Mahon 20 de setiembre de 1860.—El general gobernador de Menorca al excelentísimo señor ministro de la Gobernación: «S. M. la Reina y su augusta Real familia se han embarcado para Barcelona á las dos y veinte minutos de esta tarde.»

Mahon 20 de setiembre de 1860.—El gobernador al Excmo. señor ministro de la Gobernación:

«SS. MM. y AA. han dejado este puerto á las tres menos cuarto de esta tarde, en medio de una ovacion indescriptible.»

Por Real orden de 8 del actual se ha dispuesto que á los herederos de los reenganchados que hayan fallecido del cólera morbo en la campaña de Africa sin servir la mitad del tiempo de su empeño, se les abone el total del premio pecuniario que por su fallecimiento dejaron de percibir los causantes, en la misma forma que está consignado respecto á los que mueren de resultas de heridas recibidas en funcion de guerra, ó por consecuencia de las fatigas del servicio.

D. Tomás Vargas ha entregado en nombre de D. Manuel Alberni, súbdito español residente en Valparaiso, la cantidad de de 932 reales con destino á los heridos de Africa.

Ha sido declarado de término, por Real orden de 5 del corriente, el juzgado de primera instancia de Santiago, provincia de la Coruña.

Han sido nombrados jueces de primera instancia: de Frechilla, provincia de Palencia, D. Benito Senao; de Coin (Málaga), D. Salvador Moreno, y del valle de Cabuerga (provincia de Santander), D. Mariano Cebrian y Pardo.

La Direccion general de Obras públicas ha señalado el dia 19 de octubre próximo, á las doce de su mañana, para la adjudicacion en pública subasta de las obras de la parte de carretera comprendida entre Borja y la que se dirige de Zaragoza á Pamplona, provincia de Zaragoza, cuyo presupuesto, con el aumento del 15 por 100, asciende á 760.245'40 rs.

Por Reales ordenes de 1.º de agosto próximo pasado y 12 del corriente, se ha autorizado el establecimiento de lazaretos de observacion en Palma de Mallorca y Santa Cruz de Tenerife, semejantes á los que para los puertos de primera clase de termina el art. 5.º del Real decreto de 6 de junio último.

El dia 24 del actual, á las doce de su mañana, tendrá efecto en la Direccion general de Loterias, una negociacion de letras á cargo de los administradores de la renta, cuyo acto se verificará por medio de plie-

gos cerrados, con sujecion á las bases que estarán de manifiesto en la Teneduria de libros de la citada oficina general.

En los últimos dias se han perpetrado en la provincia de Málaga dos horribles asesinatos. En Torremolinos, un joven llamado Santiago Jimenez, muy buen hijo, buen hermano, trabajador, sin vicio de ninguna especie y muy estimado en el pueblo, se hallaba en la calle, cerca de su casa, y llegaron dos, que de seguro no lo conocian por no ser vecinos, y uno le dió una bofetada; antes que se repusiera, el otro le descerrajó un tiro en una ingle á boca de jarro: los agresores fueron presos poco despues. En la capital un sugeto de 54 años, llamado D. Juan de Luna Sedeña, entraba en su casa, y un tal Miguel Pérez Martin, con quien habia tenido una disputa y le esperaba en el portal, le atravesó el corazon de una puñalada. El asesino huyó.

Al tomar posesion del mando superior de Puerto-Rico, el digno general Echagüe dirigió la siguiente allocucion á los

HABITANTES DE LA ISLA. Llegó á vosotros penetrado del interés mas solícito y paternal.

Ha mucho tiempo que os conozco; me consta vuestra lealtad, y sé muy bien vuestras honrosas tradiciones.

Al lado de un general dignísimo, cuya celosa administracion recordará siempre con gratitud la isla por las mejoras con que la dotó, aprendí á estimaros.

Al investirme el Gobierno de S. M. la Reina (Q. D. G.) con la alta y delicada mision de gobernaros política y militarmente, sentí una viva satisfaccion por si ca mi justo aprecio me cubia la fortuna de dar cima y complemento á la obra de vuestra regeneracion, iniciada por mis dignos predecesores.

Nunca lució para la Isla mejor período.

El Trono de S. M. la Reina, fuerte en su derecho, y rico en laureles y gloria; adquiridos la mayor parte en la honrosa y difícil campaña de Africa, se ha consolidado para siempre; el Gobierno de S. M., apoyado por los poderes del Estado, y por la fuerza inteligente y sana de la metrópoli y las colonias, desarrolló la riqueza pública y los elementos de su prosperidad de una manera admirable, pudiendo, merced á la sombra de la paz que ha sabido asegurar, dedicar su privilegiada atencion á cuantos objetos la reclaman.

No es á este suelo á quien menos tocan sus beneficios.

En la actualidad se ocupa el Gobierno en buscar los medios para multiplicar las comunicaciones con la metrópoli, y facilitar de esta manera las transacciones mercantiles que es la gran necesidad de la época; allanando al propio tiempo las dificultades que existan para un perfecto plan de caminos, que de salida á los frutos, y reparta la vida y prosperidad por todos los ángulos de la Isla.

Al efecto traigo instrucciones particulares, y como delegado suyo y representante obraré en un todo con arreglo á las necesidades, mejoras y conveniencias de este país.

Mi administracion, como las anteriores, será la de la moralidad, del orden y del imperio de la justicia.

La obtendrán todos cumplida de mi autoridad; para distribuirla, ni atenderé á clases, jerarquias, ni mucho menos haré distinciones. Todos serán iguales.

Es mas: las puertas de mi palacio quedan desde ahora abiertas, y mi autoridad dispuesta á oír á todas horas, no solo á los que se dignen acercarse con planes benéficos al desarrollo y prosperidad pública, si que tambien á cuantos se consideren ofendidos en su honor, ó con algun perjuicio en sus intereses, salvo el derecho de los tribunales y los trámites establecidos por las leyes. Esta, pues, será la linea de conducta de vuestro gobernador y capitán general, Rafael Echagüe.

Puerto-Rico 19 de agosto de 1830.»

El Gobierno inglés ha autorizado á mister Lindsay, miembro del Parlamento, á ir á los Estados-Unidos para someter al Gabinete de Washington las ideas del inglés sobre las leyes de navegacion de este último país, y á entablar negociaciones para obtener la modificacion de las leyes sobre la navegacion de los buques ingleses en las costas americanas. Los ingleses han renunciado al privilegio de bandera, aun para el cabotaje, y en justa reciprocidad los Estados-Unidos han concedido á los buques ingleses privilegios para su tráfico; entre puerto y puerto de aquel país; pero con su mala fé característica han explicado despues que este privilegio no se extiende á los buques que, van desde los puertos del Atlántico á California, como si todos ellos no perteneciesen al mismo país. Con esto los ingleses no han obtenido mas que un privilegio ilusorio, y sus buques no pueden rivalizar con los de los Estados-Unidos.

En la provincia de Valladolid existe un anciano, que mora en Alaejos, el cual tiene ochenta y cuatro años, y despues de haber perdido varios hijos, nietos y biznietos, cuenta en el dia, vivos por supuesto, cuatro hijos, cuarenta nietos y cuarenta y seis biznietos, hallándose en vísperas de conocer terceros nietos. Este nuevo patriarca se llama Félix Medina, disfruta de una posición desahogada, efecto de su constante trabajo en la agricultura y trato en reses vacunas, y es venerado de todo el que lo conoce.

El dia 18, á las tres de la tarde, formaron todas las tropas del campamento y se dedicaron á la instruccion por compañías. Despues de un corto descanso trabajaron en la escuela de batallon, habiendo llamado la atencion la brillante marcha en batalla que efectuaron los batallones de Chielana y Toledo. Por último, se reunió la division

de infanteria, practicó algunas evoluciones, y al anocheecer se retiraron las tropas á sus campos. La artilleria y caballeria maniobraron tambien independientemente. El campamento está establecido de la misma manera que lo estaria al frente del enemigo. Cada cuerpo tiene su trinchera; se han abierto cocinas y comedores; nada falta, en fin. El espíritu de las tropas es inmejorable; el soldado está satisfecho y contento. Su excelente racion, compuesta de garbanos, patatas, tocino y carne, que, segun ya se ha indicado, pesa 55 onzas, además del medio cuartillo de vino, satisfacen cumplidamente su alimentacion.

A las declaraciones del *Comercio de Cádiz*, condenando la nueva política de *El Horizonte*, podemos añadir, dice *La España*, bastantes cartas de diferentes provincias, en que las personas influyentes del partido moderado nos aseguran, que participan en un todo de nuestras opiniones, al mismo tiempo que protestan enérgicamente contra el espíritu y letra de los artículos que han visto la luz pública en las columnas de dicho periódico. *La España* encuentra naturales estas manifestaciones en los momentos en que de las mismas filas de su partido sale una voz inesperada, que subvierte los principios fundamentales de su doctrina, poniéndole en el grave riesgo de deshacerse de las simpatías que tiene conquistadas entre la mayoría sensata y conservadora del país, en beneficio inmediato de las aspiraciones revolucionarias.

En un largo artículo exprime hoy *El Clamor* todo el juro de su ingenio progresista, para demostrar que ha aplicado perfectamente el epíteto de *servil* á la situación actual. No queremos preguntar al periódico progresista-democrático, si ha quedado satisfecho de su laboriosísima disertacion; creemos que, bajo el punto de vista de sus hábitos literarios y periodísticos, se habrá gustado á sí mismo, al mirarse en el espejo de su artículo de fondo.—Que sea enhorabuena.

*El Diario Español* dice á *El Clamor*, que para tiempo tiene si espera recoger el poder cuando se le escape de las manos al duque de Tetuan.

No es cierto, como hemos dicho refiriéndonos á otros periódicos, que el capitán señor Zabala, haya sido nombrado cónsul de España en Niza, sino en Malta.

Tenemos pormenores de los estragos causados en Albacete, por los temporales de la madrugada del 17 hasta las doce del dia descargó sobre el pueblo y los campos contiguos, tan furioso aguacero, como no han conocido los nacidos. La lluvia, fué acompañada de horribisonos truenos y de un huracan deshecho, que la arrojaba con inusitado fragor sobre las paredes de los edificios. Mientras tanto, hubo noticia de que se aproximaba á la poblacion una gran avenida, la del Salobral, aldea que dista de

esta tres leguas, y en el acto el gobernador civil, Sr. Hurtado, secundado eficazmente por el digno alcalde constitucional, los ingenieros, Sres. Lagasca, Romero y Hernandez, el arquitecto de la provincia, señor Avila, y la Guardia Civil, adoptó disposiciones y precauciones á propósito para hacer menos desastrosa la inundacion que se anunciaba. Gracias á esto, no hay que lamentar desgracias personales.

La avenida se dividió por cuatro ó cinco puntos, invadiendo la poblacion por las espaldas de las calles de la Feria y del Tinte, donde rompió muchas casas. Merced á la solertud de las autoridades todas, desde el gobernador y el ayuntamiento, que estuvo constituido en permanencia hasta las tres de la madrugada, hasta los encargados de ejecutar sus órdenes; al demodo de la benemérita Guardia Civil, al valor y la inteligencia de los ingenieros; merced tambien al favor de la Providencia, que hizo cesar la lluvia algun tiempo antes de llegar la avenida del Salobral, y que uno de sus brazos rompiese con su ímpetu las tapias de la Glorieta, desde la cual corrió así hacia el canal, en vez de seguir su curso sobre la poblacion; y gracias, por último, á la prevision de las autoridades, que mandaron abrir grandes boquetes en las márgenes de dicho canal, por donde así puede precipitarse el torrente, no hay que llorar en Albacete á estas horas la destruccion de dos ó mas barrios enteros.

Como habíamos anunciado, el dia 15 del corriente se verificó en Pamplona, con la mayor solemnidad y entusiasmo, la inauguracion de la seccion primera del ferro-carril de Zaragoza á Pamplona. Acudió á este acto una inmensa concurrencia, compuesta, no solo de las autoridades y personas convidadas á él, sino tambien de la mayor parte de los habitantes de la poblacion y lugares inmediatos. La espaciosa y magnífica estacion, vistosa y elegantemente adornada con arcos de verduras, magníficos tapices antiguos, guirnaldas de follaje, banderas, trofeos y mástiles venecianos, presentaba un aspecto vistoso y sorprendente.

A las ocho y media de la mañana se presentó el señor obispo de la diócesis, que fué recibido por D. José de Zaragoza, individuo del Consejo de administracion, y director en comision de la Compañia, é inmediatamente se procedió á bendecir las locomotoras, en número de diez, que vistosamente adornadas con banderas, guirnaldas y emblemas, se adelantaron con su siempre imponente marcha á recibir las solemnes procesiones del pretado, en medio del recogimiento que inspiraba á los concurrentes tan sublime y sagrado acto, que contenia el entusiasmo de todos, y que estalló en vivas, aplausos, y demostraciones de loca alegría, así que terminó la bendiccion.

Despues de breves discursos pronunciados por el señor obispo, señor gobernador de la provincia y Sr. Salámanca, ocuparon los convidados los trenes y se verificó el

92

EL NOBLE

Este nombre hizo un efecto mágico: el jóven Croissy quedó en su pie como por encanto, y cada cual trató de aparentar un aspecto tranquilo, para hacer creer que no habia tenido parte en aquella escena de desorden. Al mismo tiempo se abrió el genitio respetuosamente, y dejó paso al personaje importante que así calmaba las borrascas populares.

Era hombre de treinta y seis años á lo mas, de mediana estatura, facciones nobles, aunque algo irregulares. Era su actitud grave, al paso que sus ojos vivos, llenos de fuego, mostraban una osadía penetrante y maliciosa. Nada de eclesiástico tenia su traje, y á él mismo le avergonzaba y es-torbaba su atavío de caballero, porque sus piernas tuertas no eran muy á propósito para lucirse con traje corto. Una enorme peluca, y sombrero con una honda de seda por cordon y una pluma blanca ocultaban enteramente su corona. Segun trazas acababa de Hegar de un viaje, y únicamente una razon poderosa podia haberle obligado á á descubrirse.

Hemos dicho, ya que es personaje era Pablo de Gondi, coadjutor del arzobispo

DE NORMANDIA.

93

de Paris, y tan celebre despues bajo el nombre de Cardenal de Retz.

No dejó de chocarle al pueblo ver á su tribuno en un traje que no era comun en él; pero con todo mil voces gritaron en seguida con entusiasmo:

Sonrióse el jefe de partido, y avanzó lentamente entre las dos murallas humanas, que se formaran á derecha é izquierda. Al uno le hizo una inclinacion de cabeza; para el otro hubo una palabra amistosa; acá y acullá algun apretón de manos, y así se acercó á Fabian, quien se habia quedado recostado en el parapeto, pálido, sin voz, aunque su continente nada tenia de tímido ni de humillado; solamente estaba aturdido por la inmensidad del peligro que corría.

Tendió el cuadjutor su mirada de águila por la concurrencia; fijó un instante en el que acababa de salvar de una muerte segura, y dijo frunciendo el ceño:

—Magnífico, amigos míos; me parece que llego á tiempo de impedirnos una mala accion. No sabeis que es ofender á Dios y al rey maltratar de esa suerte á un pobre jóven, que se os antoja sospechoso por una bagatela?

94

EL NOBLE

batalla, ni vacilaria en arrostarla por favorecer á un amigo; pero confieso que el contacto de aquella canalla infame heló mis sentidos, y...

—Chitito, jóven, chitito, dijo el coadjutor mirando en torno con desconfianza; ved que esa canalla vale mas que un caballero cuando es mas fuerte, y si quisiera convenirse de que lo es, alguna vez. Pero vámonos de aquí, querido; no me gusta prodigarme en público, y solamente la inranencia del peligro me ha podido obligar á presentarme en este atalaje, tan opuesto á mis aficiones y sagrada profesion, continuó sonriéndose socarronamente. Tengo que volver al claustro de Ntra. Sra. Y vos, amigo, dónde queréis que os lleven?...

—Soy forastero, señor, dijo cortado el jóven Croissy, y vengo á Paris por la vez primera.

—Hola, repuso el coadjutor, estais solo aquí sin casa ni recomendaciones, ni compañero de viaje! pues es raro!

—No estaba solo cuando esa muchedumbre furiosa se arrojó sobre mí; pero...

—Pero os abandonó cobardemente el que os acompañaba, no es verdad?

DE NORMANDIA.

99

Pero imprecaciones unánimes le impidieron el uso de la palabra.

—Voto á tantos! dijo el carnicero con ironia; gran caballero nos hemos echado á la cara con su cuello de estopa y su ropilla de paño burdo! Dónde habeis visto en la comitiva de su alteza nobles de tan triste apariencia? Yo digo que es un italiano, un emisario del cardenal!... No le conocéis por el agento? Qué importa la banda, si se la puede poner el mismo Mazarino?

—¡Sí, sí, al Sena! repitieron algunas voces.

—Pero que os ha hecho este pobre mozo para merecer esa suerte? preguntó el viejo compadecido.

—No veis mi cara? dijo el carnicero sofocado, estancándose la sangre.

—A mí me ha atropellado! exclamó otro.

Por poco me despachurra con las ruedas de la carroza!

—Además, prosiguió el carnicero; no ha acudido al socorro de esa reina condenada, á quien el pueblo estaba dando una leccion de política! Porque al fin tendremos nosotros que quejarnos á esa endiablada española, ya que no hace caso de nuestro parla-

viaje de ida y vuelta a Murillete y Caparoso, con la mayor precision y velocidad, recibiendo en todos los pueblos del tránsito las pruebas más marcadas de entusiasmo y alegría, y siendo espectadores de los regocijos públicos con que en todos ellos se celebraba un acto que tanto va a aumentar su riqueza y bienestar.

No era fácil, en concepto de *La España*, que el general Lamoriciere obtuviese el triunfo sobre las tropas piemontesas, combatiendo contra un número triplicado de enemigos, pues además de que por varios antecedentes debe calcularse que no sería menor, un corresponsal dice que el ejército sardo, con el objeto de evitar la efusión de sangre, se ha presentado desde el primer día con fuerzas muy superiores a las de sus contrarios en cuantos puntos ha tenido que combatir.

El mismo periódico hace notar la especie de contradicción que resulta de las partes telegráficas. Lamoriciere ha sido derrotado, y sin embargo, solo se le han cogido 600 prisioneros después de un reñido combate, en el cual las pérdidas de una y otra parte han sido grandes. Lamoriciere ha sido derrotado, y sin embargo, se ha abierto paso a través de un ejército numeroso de enemigos, forzando sus posiciones, y ha entrado en Ancona. Los piemonteses, además del número, cuando menos doble que el de las tropas del general pontificio, tenían la inmensa ventaja de hallarse formidablemente situados en posiciones elegidas de antemano y esperando a sus contrarios: en tales circunstancias llega Lamoriciere, ataca las posiciones, las fuerza y pasa, consiguiendo de lleno su intento; en vez de retroceder ante el enemigo, avanza, penetra por sus masas y va a colocarse en el punto que desde un principio formaba el objeto principal de sus planes; y a pesar de todo, Lamoriciere ha sido derrotado. Efectivamente, no aparece muy clara la lógica del telegrafo.

Es gravísimo lo que sucede en Alcanar. Hay allí «ciertos reaccionarios que, aprovechándose de las tinieblas de la noche... han arrancado los carteles de *La Discusion*». Probablemente los que este periódico llama sus adversarios, que a favor de la oscuridad dan rienda suelta a sus inclinaciones, serán tres ó cuatro muchachos traviesos que andan en busca de papel para hacer pajarricos.

Leemos en *La Discusion*: «Escribe un diario neo-católico que en estos tiempos de union liberal únicamente la democracia entiende su negocio. Quien lo entiende perfectamente es el neo-catolicismo, que a fuerza de verter lágrimas y de profetizar la destrucción del mundo, pretende hacer su dominio necesario.»—Lo que de esto se infiere, es que demócratas y neo-católicos están persuadidos de que es imposible su preponderancia en el gobierno del país mientras duren estos tiempos de union liberal.

Dentro de poco va a ver la luz en Londres un formidable campeón del libre cambio, armado hasta los dientes con las mejores y más bien templadas armas de Inglaterra y Francia. Este temible guerrero es un periódico, escrito en inglés y francés, y patrocinado, subvencionado y pederosamente apoyado por S. M. I. Napoleon III. Su nombre será *El Tratado*; sus armas, las mejores plumas económicas de ambos paí-

ses; su divisa, guerra a muerte a los proteccionistas, prohibicionistas, monopolistas, tramollistas, anarquistas, alarmistas, hacendistas, periodistas, diplomatas y quimeristas, que no defiendan con todo su poder é influencia la union entre las naciones, el desarrollo del comercio, el libre cambio y las reformas en sentido liberal de los aranceles de todos los países civilizados y por civilizar.

Días pasados faltó poco para que ocurriera una terrible catástrofe en la iglesia de la Victoria en Málaga. Con motivo de terminar una novena y de dar la bendición el señor obispo, había en el templo un gentío inmenso. Al empezar la bendición se encendieron dos hermosas flamas de luz de Bengala que había preparadas en el altar mayor, con lo cual se creía dar más solemnidad y lucimiento á la conclusión de la novena; pero la concurrencia desprevenida de aquella novedad, sintió primero la explosión que hace aquella luz para encenderse, y vió luego los vivos resplandores verdes y rojos de que se inundó súbitamente el templo: como es natural, la confusión de gente era grande, y arrojada toda no dominaba el sitio donde se prendieron las flamas; así es que se impresionó de una idea siniestra, y la voz de «fuego, que arde la iglesia» pronunciada al mismo tiempo por cien bocas, puso en consternación á la concurrencia. Todo fué obra de un momento; y fácil es comprender lo que allí sucedió. La confusión fué espantosa, y apenas se comprende cómo se logró restablecer el orden sin que ocurriera desgracia alguna.

La fragata norte-americana, de cuya pérdida ocurrida en las costas de Cabo de Palos, dimos cuenta, se ha encontrado enteramente abierta y con 18 pies de agua en su bodega.

«Lo que ahora importa, lo que urge, es que se derribe lo existente,» dice un periódico que aun se llama moderado.—Es claro: lo primero y lo segundo y lo último que hay que hacer aquí, es alejar del mando á los hombres que lo ocupan, para que vengan los hombres de nuestro colega á regenerar el país, que aun recuerda con delicia los felices tiempos de las cuerdas de Leganés, de los estados de sitio, de los firmantes ministeriales, y de la anarquía política y administrativa.

Nuestro colega *El Día* escribe sobre la Centralización y los ultra-progresistas un notable artículo, del cual trasladamos el siguiente párrafo, donde se marcan algunas de las inconsecuencias que incurrirán diariamente los encomiadores de la descentralización absoluta:

«Afectados los hombres de esta comunión política á esas palabras sonoras que impresionan al vulgo, proclaman muy alto la independencia omnimoda y absoluta del poder judicial, y se lamentan de que el ejecutivo invada sus atribuciones; pero admiten el sistema de autorizaciones; truenan contra los fueros eclesiástico y militar, y cuando llega el caso, no vacilan en crear todavía otro, que podríamos llamar político, en favor de la Milicia Nacional, de los ayuntamientos ó de las diputaciones provinciales; trabajan por el establecimiento de una contribución única, y no reparan en revestir á las corporaciones populares de facultades hasta para estancar algunas mercancías, con objeto de que puedan atender á sus necesidades; despojan de sus naturales

atribuciones á los gobernadores en beneficio de las diputaciones provinciales para someter después sus acuerdos al examen y deliberación del Gobierno; reconocen la competencia exclusiva del Gobierno para dirigir los intereses generales, y se empeñan después en negarle el derecho de elegir sus agentes en las localidades; no impugnan la jerarquía administrativa, y pretenden, sin embargo, que el primer término de esta cadena esté desprendido de ella; se desatan en improperios contra la despotica y mortífera tutela en que el Gobierno tiene á los pueblos, y no se determinan, sin embargo, á renunciar á ella por miedo de que el pupilo, tan inexperto como temerario, abuse de sus derechos.»

Del combate entre las tropas pontificias y sardas que nos ha anunciado el telegrafo, y de los anteriores resulta un hecho positivo y consolador; y es que la traición no ha trascendido á las tropas pontificias; que el contagio de Nápoles no ha pasado á los Estados de la Iglesia.

De los varios estudios estadísticos que se están practicando en distintos puntos, los que se ejecutan en la inmediata comarca de Pinto por el señor marqués de Assereto, llaman merecidamente la atención por la inteligencia y precisión con que se dirigen, y por la exactitud, orden y buen sistema con que se realizan trabajos de tanta importancia. Tenemos entendido que el señor marqués dirige personalmente todas las operaciones, en las que solo ocupa á ingenieros y geómetras españoles, y á jóvenes activos é inteligentes, que allí hacen un esmerado estudio, cuyos progresos en los sistemas estadísticos y parcelarios podrán utilizarse ventajosamente en beneficio de los intereses del país.

Tenemos á la vista periódicos de Montevideo del 31 de julio, y por ellos vemos que en dicho mes habían llegado 20 buques españoles, salido 10 y estaban cargando 11. También habían llegado 517 pasajeros, que obtuvieron inmediata colocación, particularmente los labradores que logran ventajas mas positivas, habiendo sido protegidos todos por el Gobierno y demás sociedades creadas. Una sociedad dramática de españoles ha dado varias funciones en el teatro principal á beneficio de los hospitales. El vapor de guerra *Concordia*, que se hallaba en Buenos-Aires, cuando el presidente de la confederación argentina y el general Urquiza salieron para el Paraná, condujo á dichos personajes que admitieron la galantería del jefe de la estación española con preferencia á la oferta de los demás vapores de otras naciones, porque á no dudarlo, las repúblicas de la Plata, y en particular la del Uruguay, muestran cada vez mas su amor y simpatías por los españoles. Los fletes para Europa eran: 30 shelines por tonelada de cueros salados; 65 idem por idem secos. El cambio sobre Londres era á 41 1/2 idem por peso corriente, y sobre París 83 1/2 francos por onza.

«Está visto, dice *La Verdad*: los espíritus inquietos del ultra-moderantismo se han pasado con armas y bagajes al campo revolucionario.» Este espectáculo nos repugna y nos affige, continúa; lo primero, porque no hay hombre de conciencia y de verdaderas convicciones políticas á quien no repugne ver de qué modo los que se dicen únicos representantes del órden y del

principio de autoridad bien entendido, imitan de algunos días á esta parte el desenfreno de los demagogos; lo segundo, porque es imposible dejar de afligirse al ver que para ciertos hombres de nada sirven las lecciones de la experiencia, y que sacrifican lo mas respetable y sagrado á la sordidez de sus pasiones.

Ha llegado á Madrid el Sr. D. Mario de la Escosura, gobernador civil de Sevilla.

En carta de Nápoles, que inserta uno de nuestros colegas, describiendo los primeros momentos de la entrada de Garibaldi en aquella ciudad, leemos las siguientes líneas:

«Hemos visto cosas muy tristes: un grupo de cerca de treinta sacerdotes blandiendo cuchillos, monjes armados hasta los dientes, un obispo salido no sé de dónde, aunque su carácter es auténtico, corriendo como un frenético. Se obligaba á todos á que se detuvieran á gritar: «¡Viva Garibaldi! ¡Muera Francisco II! Dos ó tres personas fueron asesinadas por haberse negado á gritar; un oficial de cazadores que dudaba, fué arrojado á tierra por un guardia nacional, habiendo debido su salvación á su cobardía. A cada momento golpeaban las puertas de las casas, hasta que en el interior se repetía el mismo grito de «¡Viva Garibaldi! ¡Muera Francisco II! El cañon de los fuertes hacia disparos en honor del nuevo régimen. Así se pasó toda la noche.»

La bandera tricolor francesa flota sobre la Nunciatura; el nuncio y la mayor parte de los embajadores se han ido á acompañar al Rey á Gaeta; ignoro si los ministros de Francia y de Inglaterra permanecerán aquí.»

Ayer recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Turin 20.—La mayor parte del ejército pontificio ha capitulado.

Las tropas extranjeras volverán á su país.

El general Lamoriciere con algunos caballos consiguió llegar á Ancona.

Excepto las fuerzas existentes en esta plaza, no queda batallón alguno del ejército pontificio.

A la una y diez minutos de ayer tarde desembarcaron en Barcelona SS. MM. y Real familia.

A las nueve y media de ayer mañana se presentó la Armada Real á la vista del castillo de Monjuich que empezó á hacer salvas. La población llenaba el puerto y todas las avenidas y reinaba la mayor alegría y entusiasmo.

Parece que las fuerzas con que el general Lamoriciere forzó las posiciones de los piemonteses, constaban solo de 9.000 hombres de tropas escogidas, al paso que las tropas del enemigo no bajaban de 30.000.

La administración principal de Hacienda pública de esta provincia, deseando favorecer, en cuanto puede, al público, ha dispuesto que durante la temporada de ferias, se establezca un estanco de tabacos en el paseo de Atocha, para evitar á los consumidores las molestias que, en otros años, les proporcionaba el tener que ir á buscar cigarros á los de las calles de Atocha, Anton Martin ó Alcalá. Sabemos que es tal la diversidad de clases y tan excelente calidad que todo el que concurra quedará satisfecho y aplaudirá esta benéfica medida.

El drama en un acto titulado *La Agonia*, original del Sr. Larra y estrenado en Barcelona, ha tenido un gran éxito. Los her-

manos Ossorio fueron muy aplaudidos, particularmente D. Fernando, representando la muerte del gran Cristóbal Colon.

En Tejas los incendios continúan su obra de destrucción; en todas partes se forman comités de vigilancia y la ley del juez Lynch reina en todo este territorio desolado. El veneno ha venido á unirse al fuego en el programa de los trastornadores de este horrible complot que tiene ramificaciones hasta en los Estados del Tennessee, donde han hallado botellas con veneno en número muy considerable en manos de los negros. Se asegura que la ciudad de Henderson está totalmente destruida y que dos abolicionistas sorprendidos en flagrante delito han sido ahorcados inmediatamente.

Hé aquí las noticias que acerca del rey de Nápoles da *La Patrie* el 19 á última hora:

«Los últimos despachos de Italia nos manifiestan que el rey de Nápoles, cuya partida para España se había anunciado, no ha salido de sus Estados. A la última fecha estaba entre Gaeta y Capua, al frente de un cuerpo de ejército de 25.000 hombres. Forman parte de este ejército la Guardia Real, el cuerpo formado de extranjeros y la division de los Abruzzos, que había ido á reunirsele.»

El rey tenía en su compañía á sus dos hermanos los condes de Trani y Caserta, y el general Bosco, que había hecho un gran reconocimiento entre Fondi y la frontera romana. Las plazas de Capua y Gaeta están perfectamente armadas y aprovisionadas.

Podemos decir á *El Clamor Público*, que el único hecho notable ocurrido en la subasta de bienes nacionales celebrada el día 19 del presente, á que alude en su número de ayer, fué la excesiva concurrencia á ella de especuladores conocidos con el nombre de *primistas*, alguno de los cuales tomó parte en la licitación, burlando las disposiciones vigentes. Si algun comprador de buena fé se vale de estos medios, creyendo sacar con ellos mejor partido en las subastas, debe conocer que no es medio legal de lograrlo, y suya será la culpa si en las competencias que se suscitan se procura adjudicar el remate al que ofrece mayores garantías de solvencia. De todos modos, sabemos que la licitación que aquel día prestó mayor interés, estuvo abierta todo el tiempo necesario, y que una vez cerrada, volvió á abrirse de nuevo por un escrúpulo de legalidad que respetamos.

En la Bolsa de Madrid de ayer se publicó el consolidado al contado á 47-65 y á fin del próximo á 48-10. La diferida también se publicó al contado á 39-80 y á fin del próximo á 40-10. La deuda amortizable de primera clase ha continuado ofrecida á 25-50 y la de segunda á 21; la deuda del personal se publicó á 14-45, las acciones de carreteras de abril de 2.000 rs., quedaron ofrecidas á 95, las de agosto á 92-50, las acciones del canal de Isabel II á 108 y las obligaciones del Estado á 92. Las acciones del Banco de España han experimentado un alza de medio por ciento, quedando solicitadas á 199.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Comparando la conducta de la oposición moderada con la del partido que hoy ocu-

mento... Eh! pocas razones, al agua el mazarino y viva el rey!

—Viva el rey! repitió la turba: muera el mazarino!

Y volvióse á arrastrar al pobre Fabian hacia el parapeto: el anciano apartó la cabeza con horror; pero no se atrevió á interceder de nuevo.

—Aguardad, *favete linguís*, exclamó con voz aguda el estudiante de teología, que se había filtrado hasta allí: no le dejéis ponerse en camino sin que se comprometa antes á beber á la salud de su caro cardenal.

Esta chanzoneta cruel excitó prolongadas risas. Los verdugos se detuvieron para dar rienda suelta á su buen humor.

—Bien dicho! exclamaron de todas partes; á la salud del Cardenal.

Clavó Fabian una mirada de desprecio en el loco implacable; pero este debía tener algun motivo para entretener al pueblo, porque se volvía á menudo hacia un grupo de caballeros que se había parado en el ángulo de la plaza Delina; y les hacia señas suplicantes. Cuando los amotinados emprendían otra vez su atroz proyectó, los detuvo todavía con violenta sonrisa:

—Sin embargo, aun permanecían algunos curiosos obstinados para ver cómo se desenlazaba la escena, y Pablo de Gondí los apartó con una petulancia, que se avenía mal con las formas graves y modestas que en ocasiones aparentaba, y aun llegó á amenazar á dos ó tres de los mas importunos con el mango de su látigo. Unos cuantos jinetes que le acompañaban, se acercaron á completar su obra, y á poco rato la masa compacta del pueblo que revestia el puente, dejaba el paso libre á los transeuntes pacíficos.

Así que pudo Fabian, manifestó al coadjutor su ferviente agradecimiento por tan señalado favor; pero el coadjutor le interrumpió aplicándose un dedo á la boca.

—Imprudente! murmuró, qué otra cosa podiais esperar de la acción mas loca, mas temeraria que imaginarse puede? Paréceme, joven, que no se han equivocado los que en vuestro valor fiaran; y sin embargo, desearé que les salgan fallidos sus planes.

—Señor, repuso Fabian sin sopechar el sentido misterioso de sus palabras, me habeis hecho un señalado servicio: no temería una muerte honrosa en un campo de

—Monsieur, dijo el carniceiro que había sido uno de los perseguidores mas ardientes de Fabian: ese segundon se nos lia echado encima á latigazos, porque el pobre pueblo elevaba sus quejas á esa orgullosa española, á la reina Ana, y...

—En primer lugar, no iba dentro del coche la reina, dijo el coadjutor con severidad; eran unas damas de honor, que venian de rezar sus devociones en las carmelitas, y aunque hubiera sido la reina, debierais haberla respetado como vuestra soberana.

Circuló por el gentío un murmullo imperceptible.

—No siempre ha dicho eso Vuestra Emi-

nencia mascullo el carniceiro descontento.

Un ligero color animó las mejillas del coadjutor, y prosiguió con ademan risueño.

—Eh! ya basta: dispersaos, amigos míos, y dejadme ese pobrete que está medio turulado. Si es culpable de algo, podéis estar seguros de que se hará justicia... Adios, adios, hijos míos; vuelvo de un viajecillo emprendido para bien del estado, y estoy muerto de cansancio.

—Viva el coadjutor! repitió la muchedumbre empezando á dispersarse.

—Un momento de paciencia, *homines imprudentissimi*, exclamó con el mismo tono, buena la ibais á hacer! Cómo diantres queis que el pobrete beba á la salud del cardenal, si no hay nadie que trinque con él? Seria necesario...

Pero el feroz carniceiro, que sospechaba sus buenas intenciones, dijo con eco ronco:

—Chito, cuervo! ó te envío á trincar con él: á ver si despatchamos! continuó.

Levantóse un vocerío universal: fué levantado Fabian por la tercera vez, y ya llegó á descubrir debajo de sí las olas amarillentas y profundas que iban á tragarlo. Pensó en Dios, en Isabel por quien moria, y contempló el abismo sin temblar. Ya estaba fuera del parapeto, ya le columpiaban encima del abismo, ya no le sostenian algunas manos robustas...

—Deteneos, deteneos! exclamó á este tiempo una voz sonora: declaró enemigo del rey y de la Fronda al que arrancó un cabello de la cabeza de ese caballero!

—Es el coadjutor! exclamó el teólogo con voz chillona abalanzándose á sujetar á Fabian: plaza al señor coadjutor!

pa el poder. El Diario Español pregunta: ¿Qué fue lo que el Gobierno del general O'Donnell prometió al país en julio de 1858? La circular de 21 de setiembre, dirigida á los gobernadores de las provincias, trazaba un sistema de conducta política, el más juicioso, el único capaz de poner remedio á los males que aquejaban á la nación. El Ministerio del general O'Donnell, no solo ha cumplido fielmente lo que anunciaba al país en aquella circular, que entonces parecía aceptable, y aun plausible á la oposición ultra-moderada, sino que ha hecho mucho más de lo que prometía.

Contribuir á restablecer la antigua grandeza de la monarquía sobre los sólidos cimientos de la prosperidad pública, de una moralidad intachable en la gestión de los negocios y de la práctica sincera del sistema representativo prometía aquel documento; y las Cortes han estado abiertas más tiempo del que la ley fundamental exige; la riqueza pública ha aumentado notablemente, y la moralidad de la administración, á pesar de las diatribas de la prensa opositora, no admite comparación con la de las administraciones que ella defiende.

Segun El Constitucional, parece que en un círculo muy conocido se leyó anoche una carta de cierto anciano célebre, residente en el vecino imperio, en la cual aprueba sin reserva la nueva actitud de El Horizonte.

«Es posible, añade nuestro colega, que esta carta sea una de las que publique el periódico ultra, segun ofreció.»

El mismo periódico da la noticia, que no cree, ni nosotros tampoco, de que el general Narvaez ha resuelto venir, apenas se abran las Cortes, á tomar parte en las deliberaciones del Senado.

Con el título de España árabe va á publicarse en Granada una colección de obras arábicas originales, para servir al estudio de la historia y literatura de los árabes españoles.

Dice La Emulación de Cartagena el 19: «Anteayer á las ocho de la mañana llegaron al puerto de Argel S. M. I. el emperador y la emperatriz de los franceses, sin novedad en la travesía. Se les ha hecho un recibimiento entusiasta. Se ha constituido una línea de vapores de guerra de dicha nación entre este puerto y el de Oran, al objeto de trasportar los despachos telegráficos que se cruzan entre ambos puntos. Parece que se disfruta de completa salud en aquellas colonias. Desde ayer á hoy han entrado y salido de este puerto al objeto expresado el *Caton*, el *Requin* y el *Nawal*.

Dice El Constitucional: «Anoche salieron de esta corte con dirección á Barcelona los Sres. Escobar, Albuérne, Madrazo y Pardo, que serán corresponsales en aquella ciudad de LA CORRESPONDENCIA, El Día, La Epoca y El Constitucional.»

Recordamos á nuestros vecinos los portugueses las siguientes líneas que publica El Constitucional de Cádiz, refiriendo las hazañas de un desvergonzado charlatan, de quien hace algun tiempo se ocupó LA CORRESPONDENCIA: «Ha estado en Cádiz un callista, Mr. León de Camps, que llevando el charlatanismo al último punto, se ha estado prodigando elogios en artículos remitidos de su propia cosecha en los periódicos de la plaza, y últimamente en La Palma. Nosotros, advertidos á tiempo del juego de cábilés, nos negamos á admitir mas artículos suyos.

Varias personas respetables de la población se nos han quejado de que sus maravillosas curas eran de días. A los pocos salían los callos otra vez, y al quejarse al Duque, respondió que eso no era falta de habilidad en él, sino que así lo quería la Providencia. Sin tener título para ello, se jactaba de curar la sordera. A una persona le sacó tres onzas por vía de prólogo á la cura, y lo ha dejado peor.

Además ha hecho otras muchas estafas de este y otro género. Ahora ha pasado á Lisboa, donde pondrá en explotación la credulidad portuguesa, anunciándose con grandes encomios, y poniendo remitidos en que le supliquen que ejerza allí su ciencia de callos para bien de la humanidad.»

Uno de nuestros suscritores que ha visitado el campamento de Torrejon, ha tenido la bondad de mandarnos la descripción de él, que trasladamos á continuación:

A tiro de fusil del apeadero provisional del ferro-carril que se ha construido hace poco, y en medio de una llanura inmensa, circunvalada por dos ríos que confunden sus aguas á bastante distancia, está situado el campamento.

La posición respectiva de la fuerza que le constituye es la siguiente: En la vanguardia, y empezando de izquierda á derecha, un batallón cazadores de las Navas, dos de línea Galicia, dos idem Toledo y el otro de cazadores. En frente de cada uno

de los batallones están las cocinas, y detrás se ven muchas cantinas; sigue después el cuartel general en el centro á derecha é izquierda, y un poco más atrás la artillería. Los batallones de Baza y Vergara ocupan por el orden que los hemos citado, derecha é izquierda, formando sus tiendas calles perpendiculares á las baterías de artillería. Detrás del cuartel general ocupan algunas tiendas el personal de Sanidad militar, en cuya sección se ven las camillas; sigue después una gran plaza cerrada por una línea general, de derecha á izquierda, de coraceros, y lanceros de Numancia en el centro. Los almacenes, hornos de campaña, repuesto de leña, etc., etc., pertenecientes á la Administración militar, ocupan una gran extensión de terreno á retaguardia. A la derecha del almacén depósito del pan, se ve la fonda y el café muy espaciosos, y por fin, el hospital á la izquierda y el polvorin á la derecha, bastante separados.

Estas fuerzas, así distribuidas, ocupan poco menos de una legua cuadrada; las tiendas, que casi todas son nuevas, están simétricamente puestas formando calles.

El terreno en que está situado, es muy á propósito á nuestro modo de ver, no es arduo como algunos han querido suponer. El soldado está allí contento, porque goza de mas libertad que en el cuartel; días pasados con las lomas de sus tiendas algunos se arreglaron una especie de jaigue, se remangaron los pantalones, dejando desnuda la pierna, se pusieron pañuelos en la cabeza á guisa de turbante, y héticos ahí unos moritos; otros compañeros suyos, figuraron atacarlos, y era de ver las muecas y contorsiones de los moritos de nuevo cuando al verse cogidos por los cristianos; se conoce que estos bravos (que parecían unos niños) han podido estudiar estos tipos en repetidas ocasiones. Esta libertad, unida al rancho abundante y muy bien condimentado, con carne por mañana y tarde, y vino por la tarde, hace que pasen alegres las horas que tienen libres.

El pan que come el oficial y el que come el soldado no deja nada que desear. El agua, como de río, naturalmente un poco turbia y floja, pero reposada, es regular.

La tienda donde yo pasé las horas de mas calor es digna de describirse, y creo que pintando una se pintan todas. Es una tienda magnífica, nueva y bastante espaciosa, la habitan un capitán, un teniente y un caballero cadete del regimiento de Toledo; las camas consisten en un jergón de paja y dos mantas cada uno; las maletas sirven de almohada para la cabeza. Dos palos atados en forma de cruz al palo principal de la tienda sirven de perchera para colgar la ropa, carteras de viaje, sables, etc., etc. De noche, una bayoneta clavada en el suelo, y en el cubo una vela, sirve á las mil maravillas de candelero, y así echados pueden leer ó escribir.

El dueño de la fonda ha rebajado los precios que exigía al principio. Por 10 reales nos servieron un almuerzo abundante y variado.

En el café los precios son los mismos que se pagan en Madrid.

Una carta fechada el 15 en Turin que publica La Epoca, contiene los siguientes notables párrafos:

La prensa toda de aquí recuerda que lo que Victor Manuel hace en los Estados de la Iglesia no es mas que aplicar los principios del célebre folleto sobre El Papa y el Congreso, y hace notar que un mes há Napoleón, dando á las tropas francesas las órdenes de defender exclusivamente el patrimonio de San Pedro, parecía dejar abiertas las Marcas y la Umbria á la invasión de los ejércitos sardes. Se dice que España, de concierto con Austria y demás potencias católicas, habria pedido á la Europa que garantizase los Estados de la Santa Sede. Esto produciria necesariamente una intervención europea en la Península italiana. Hasta ahora todo lo que, segun parece, ha hecho la España, es protestar energicamente contra los sucesos que se están consumando en el reino de las Dos Sicilias y en los Estados de la Iglesia.

Dejando que los sucesos sigan su curso, dentro de un mes Garibaldi atacará á los franceses en Roma ó á los austriacos en el Veneto, quiera ó no quiera el conde de Cavour. En el primer caso, Francia tendrá que pelear contra la causa de la unidad de Italia, y en el segundo, Austria tendrá de su parte á toda la Alemania, y no luchará con la oposición de Inglaterra. Entre tanto la alianza de las potencias conservadoras se afianzará mas y mas, y la entrevista de Varsovia, fijada definitivamente para el 5 de octubre, sellará la alianza entre los monarcas de Austria y Rusia, apoyados por casi todas las monarquías de Europa.

Calculanse en 140,000 hombres las fuerzas que Austria tiene en el Veneto, sin contar el ejército acantonado en Iliria, también muy numeroso, destinado á la defensa del litoral del Adriático, desde Trieste á Venecia. En Verona y Legnano, como asimismo en los desfiladeros del Tirol, se está trabajando en levantar nuevas fortificaciones. Todo esto, como medidas de precaucion, se nos figura bastante exagerado.

Se anuncia que al general Benedek se le encarga el mando superior del ejército de Venecia, pasando á reemplazarle en el Gobierno de Hungría el general Urban, húngaro también de nacimiento.

Merece notarse que El Times, á quien no se le puede acusar de favorecer la causa

del Papa, aconseja á los libertadores de Italia que se anden con mucho tiento en todo cuanto tenga relacion con Roma y Venecia, si no quieren malograr los resultados conseguidos hasta aquí. A los ojos del diario londonense, el gran peligro para la realización de la unidad italiana está en la Ciudad Santa; y Garibaldi, que quiere proclamarla de lo alto del Quirinal, debe evitarlo á toda costa, si no quiere chocar con las bayonetas francesas por un lado, ó provocar por otro una intervencion de las potencias católicas, que termine anonadando la libertad é independencia de la Peninsula.

El haberse cortado el telegrafo en Foligno, pueblo de la delegacion de Perusa, por orden de las autoridades pontificias, es la causa de que no se tengan con mas regularidad noticias del rey de Nápoles.

Dice El Pensamiento Español, que si los que se apel idan liberales fuesen sinceros partidarios de la libertad, si aborreciesen la tiranía y amasen al pueblo, nadie mas que ellos debería acudir á la defensa de la Santa Sede, y salir al encuentro del nuevo César que se lanza sobre Roma para oprimir desde el Capitolio á todas las naciones cristianas.

El mismo periódico dice, analizando los últimos partes telegráficos de Italia:

«Si con 45,000 hombres no han logrado los piemonteses hacer añicos á los 11,000 de quien han sido atacados; si lejos de hacerlos añicos, han tenido que sostener una retirada batalla, cuyo definitivo resultado ha sido hacer 600 prisioneros y tomar seis cañones y una bandera; ¿quienes son aquí los héroes?»

En un periódico de Barcelona leemos lo siguiente:

«Si es exactamente cierta la noticia que se nos ha dado, la marina de guerra española va á recibir un considerable aumento, pues se nos ha asegurado que el Sr. Queda, general de marina, que se halla en esta ciudad, pasa á Londres en comision del Gobierno, para contratar veinte fragatas de hélice, diez de ochocientos caballos de fuerza y diez de mil, mas dos navios, cuyos buques deben construirse en 1861 y 1862.»

El combate de Perusa duró once horas, siguiendo la pelea de calle en calle y rindiéndose los 1,600 hombres mandados por Smith solo cuando todas las baterías habian comenzado á hacer fuego sobre la fortaleza en que se habian refugiado, y en la cual se habian hecho algunas ligeras reparaciones.

El día 15 llegaron á Turin el conde Frecehi y el doctor Biambilla, portadores de una carta de Garibaldi al rey, en cuyas manos la pusieron aquella misma tarde. Se guardaba gran misterio sobre su contenido. Parece enviaba una terna de nombres para vice-dictador de la Sicilia: son Teccio, el veneciano; Pallavicino Tribulcio, y Carlos Bertani. Este último, á quien desde luego ha nombrado su secretario general, es intimo amigo de Mazzini.

Segun cartas recibidas ayer tarde de la capital de Cerdeña, se daba allí por cosa resuelta que el ejército francés se limitará á defender la ciudad de Roma mientras la ocupe el Sumo Pontífice; pero de ningun modo se excargará de sofocar el movimiento en lo que se llama el patrimonio de San Pedro.

Acerca de la retirada del embajador francés de Turin, dice una carta de esta capital fechada el 15:

«Esta tarde el baron de Talleyrand, llegado anoche en posta de Niza, ha visto al rey para despedirse de S. M. Luego ha tenido una larga conferencia con el conde de Cavour, y se dice ha manifestado á uno y otro personaje las gravísimas consecuencias que no podia menos de producir la intervencion del Piemonte en los Estados Pontificios. El miércoles el baron de Talleyrand se retirará á Paris con uno de los secretarios de la legacion. Encargado de negocios queda aquí el conde de Raineval, hijo del que todos conociamos en España, y con él permanecen en Turin otros dos secretarios. Explican esto por los muchos negocios pendientes entre Francia y Cerdeña; pero sea por esto, sea porque los hechos han sido siempre contrarios á las protestas sinceras sin duda del gobierno imperial, es lo cierto que nadie quiere creer aquí en que el rompimiento entre la Francia y el Piemonte sea una cosa formal. Por el contrario, todo el mundo dice que esta suspension de relaciones diplomáticas no será larga, y que si Napoleon no puede aprobar ante la Europa todo lo que está pasando en la Italia meridional, no está muy lejos de tolerarlo en su fuero interno.»

Durante todo el día 15 corrió en Turin la noticia de que en las legaciones de Rusia y

de Prusia se habia recibido por telegrafo la orden de abandonar tambien aquella corte. Parece como que en Paris se desea á este; pero semejante orden no habia llegado.

El Gobierno sardo ha permitido á monseñor Bella, preso en Pésaro, que marche á Munich.

De la cuenta publicada en la Gaceta, correspondiente al mes de agosto último, resulta que ea dicho mes el ayuntamiento de Madrid recaudó 3.373,103 rs. 46 céntimos; y pagó 2.089,023-82, quedando un sobrante en la caja municipal de 1.284,079 rs. 64 céntimos.

El magnífico estuche con tres cruces de San Fernando de diferentes tamaños, regalado por el M. N. pueblo de Gijon en Asturias, y remitido al Gobierno de S. M. para que adornasen el pecho del oficial que por su valor se hubiese distinguido mas en la guerra de Africa, ha recaído, por eleccion de los señores oficiales, casi por unanimidad, en el jóven y bizarro capitán graduado teniente del batallón cazadores de Tarifa, D. Lorenzo Cabrera y Heredia, hijo del brigadier del mismo apellido.

El día 19 por la tarde hubo en el campamento de Torrejon ejercicio doctrinal de compañía y batallón, segun escriben de dicho punto. El general O'Donnell marchó á Madrid, y el campamento quedó mandado por el general Bárcena. La tropa está contenta, como siempre está contento el soldado español. El rato de descanso del ejercicio es en extremo divertido. Tocaban las músicas, y los soldados bailan muy gravemente á su compás, walses, polkas, etc., y es muy de ver cuando se toca alguna pieza de ópera cómo se afanan en tomar el compás, hasta que se convencen que no es música bailable. La salud buena; pues si bien diariamente pasan algunos individuos al hospital, su numero no excede del ordinario, y son afecciones comunes las que les aquejan. Casi puede decirse que es un exceso de precaucion, porque soldados que en el cuartel permanecerian uno ó dos días rebajados, hoy pasan al hospital para evitar se recrezca su mal. En una palabra, de los que marchan á curarse, las dos terceras partes casi, llevan levisimas enfermedades, así es que se incorporan al momento. La Guardia civil está practicando una extraordinaria vigilancia al rededor del campamento para conservar el orden y la policia. Hasta ahora no ha habido que castigar la falta mas insignificante.

Aludiendo á los inmundos, cuanto ofensivos papeluchos, que se han hecho circular por el campamento y aun por algunos sitios de la corte, escribe ayer La Gaceta Militar:

«Nuestro ilustrado y celoso corresponsal del campamento de Torrejon, y algunas otras comunicaciones de bizarros y pundonorosos oficiales del mismo, nos manifiestan haberse recibido en el infinidad de proclamas revolucionarias impresas, incitando al soldado á la rebelion, procurando separarlo de la marcha de sus honrosos deberes y anatematizando de una manera ridicula y grosera la conducta de sus esclarecidos y queridos jefes. Todos cuantos nos comunican este suceso, entre los que muchos han derramado su sangre en los campos de batalla de Africa, y los demás han hecho su campaña desde el principio de ella en el cuerpo de ejército de un general de nombre bien esclarecido y simpático, sies que entre todos los que han hecho la guerra contra el imperio marroquí pudiera fijarse alguna diferencia, nos escriben las siguientes palabras: «Semejantes papelotes, salpicados con mil barbaridades, merecerian el desprecio si no causaran risa. El soldado así lo comprende, y lo que hace es entregarlas á los jefes, porque el espíritu de la tropa, que es inmejorable, conoce que su verdadero interés y bienestar estriban en la subordinacion y obediencia hácia ellos, y esto es lo que dicen que están dispuestos á secundar, añadiendo que se llevará un solemnisimo chasco el que confie que hayan de vender traidoramente á sus queridos superiores.»

Estas sencillas, pero espontáneas y elocuentes esplicaciones por parte de las tropas de nuestro heroico y disciplinado ejército, contestan de una manera tan convincente á las maquinaciones absurdas de algunos insensatos, que tal vez puedan existir, que no dudamos saquen de ellas consecuencias muy persuasivas de sus ridiculos extravíos.»

El señor obispo de Murcia escribe el 18 á uno de sus amigos: En la noche anterior hemos tenido una terrible avenida del Segura, que indudablemente dejará huellas lamentables en toda esta huerta. Es la mayor que yo he visto en los trece años que llevo en Murcia. Despues de una sequía

espantosa, cuyas consecuencias dolorosas no se han aliviado, nos hallamos con semejante avenida, que ciertamente aumentará las necesidades. ¡Cuántos trabajos, amigo mio!...

En el mercado de granos de Madrid se vendieron ayer 2,055 fanegas de trigo desde 43 á 50 1/2, quedando por vender 2,098; la cebada se vendió de 23 1/2 á 25 1/2, y la algarroba á 29.

La Esperanza felicita al general Lamoriciere por el triunfo moral que, en su concepto, ha alcanzado sobre las fuerzas piemontesas.

«¿Qué importa, dice, que los despachos telegráficos de Turin, tan interesados en ocultar accion tan vergonzosa para sus armas, llamen derrotá á la que es una brillante victoria, admirable victoria? Los términos mismos en que ellos dan cuenta del hecho, desmienten sus cantos de triunfo. Se sabrá, estamos seguros de ello, y no ha de tardar mucho, lo que ha pasado en esa batalla, en esa verdadera batalla, en que 11,000 hombres mal armados, y que aun no podian estar bien instruidos, han arrollado á 60,000 soldados veteranos, tomando sobre ellos la ofensiva, y entonces se verá lo que puede el genio de un hombre sostenido por la fé del cristiano. Aun decimos: ¿Quién sabe lo que sucederá en las Marcas y en Umbria?»

Con la abundante lluvia de estos últimos días se han principiado ya las labores del campo para la próxima sementera, lo cual acaba de quitar todo pretexto á los especuladores que indebidamente, y teniendo motivos mas que suficientes para obrar en sentido contrario, trataban de promover el alza en el precio de los cereales.

### TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Al salir SS. MM. y Real familia del puerto de Mahon se rompió uno de los palos que sostenian un toldo colocado sobre la cubierta de la Princesa de Asturias. Naturalmente la tension del toldo hizo que el fragmento del palo adherido á él se dirigiese hácia el centro, donde se hallaba Su Majestad la Reina, á la que hirió ligeramente en la cabeza. Inmediatamente se la prodigaron los auxilios convenientes y Su Majestad no ha sentido desde entonces ninguna incomodidad, siguiendo el viaje felizmente. SS. MM. desembarcaron en Barcelona en medio de mas de 400,000 almas, que acogieron á S. M. con un entusiasmo indescriptible.

SS. MM. visitaron inmediatamente despues del desembarco la catedral, recorriendo los puntos principales de la ciudad en medio de las mas entusiastas aclamaciones.

La Gaceta de hoy debe publicar el parte detallado de lo ocurrido al embarcarse Sus Majestades en Mahon, así como tambien en los partes de los facultativos.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero, que si bien hablan de hechos ya conocidos por nuestros anteriores despachos, dan interesantes pormenores de los últimos sucesos que han tenido lugar en los Estados Pontificios, y demuestran el valor heroico desplegado por las fuerzas del general Lamoriciere.

Paris 10.—En Mazerata se habian reunido las divisiones Lamoriciere y Pimodan. El primero de estos resolvió atacar las líneas piemontesas que interceptaban el camino de Ancona. El día 13 llevó á efecto su resolucion, y la accion fué reñidísima, habiendo resultado grandes pérdidas por uno y otra lado.

Las líneas piemontesas fueron atacadas tres veces, y en la última fué herido el general Pimodan, que murió pocas horas despues.

Lamoriciere, con escasas fuerzas, logró atravesar por medio del ejército enemigo, ganar la montaña y penetrar en Ancona.

Se cree que esta ciudad se verá obligada á sucumbir muy pronto.

Los piemonteses para evitar, segun dicen, la efusion de sangre, la han bloqueado rigorosamente para obligar á la guaracion á que se rinda.

Turin 20.—Al mismo tiempo que Lamoriciere atacó las líneas piemontesas, la guarnicion de Ancona hizo una salida. El combate fué encarnizado; pero las tropas pontificias fueron al fin derrotadas, dejando gran número de prisioneros y heridos. El general Pimodan, herido, murió por la noche. Los piemonteses cogieron seis cañones y una bandera.

Un despacho telegráfico de Bolonia dice, que la flota piemontesa abrió el fuego contra Ancona.

Constantinopla 20.—Es falso que haya habido asesinatos en San Juan de Acre. La Siria sigue tranquila, y el estado sanitario es excelente.

Abd-el Kader ha recibido del Gran Sultán la condecoracion del Morderie.

Paris 21.—En la Bolsa se ha hecho el 3 por 100 francés á 68-50; el 4 1/2 á 95-50; el 3 por 100 español interior á

46 5/8; el exterior á 00-00; la diferenda á 38 7/8, y la amortizable á 22 1/4. Lóndres 21.—Los consolidados se han hecho de 98 1/4 á 3/8.

Tenemos entendido que se ha suspendido de Real orden la publicación de El Horizonte. Esta medida, que tal vez haga poner el grito en el cielo á los periódicos opositoristas, es tan fundada, como que al irse á hacer una notificación al editor responsable de aquel diario no se le encontró, pues se halla en el extranjero. Esta circunstancia prueba la tolerancia que se tiene con la prensa, pues sólo cuando se ha presentado una cuestión judicial, es cuando se ha creído conveniente poner término á un estado de cosas que la ley no puede permitir á sabiendas.

Al encabezar un comunicado suscrito por el Sr. D. Angel María Luna, director del periódico político La Palma de Cádiz, dice ayer El Horizonte, que el Sr. Luna aprovecha este comunicado para recordar que los Sres. Cánovas del Castillo, Escario y Navascués, obtuvieron cargos importantes y apoyaron la política del Gabinete Narvaez. Personas muy dignas sirvieron bajo aquel Gobierno, que hoy apoyan al Gabinete O'Donnell; pero sin que esto pueda servir para deshaer una injuria, sino para poner los hechos en su lugar, diremos á El Horizonte, que tan mal informado se muestra, que el Sr. Cánovas, no solo no obtuvo cargo alguno ni importante ni insignificante en aquella administración, sino que dimitió el que tenía á la entrada en el poder del general Narvaez.

### DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—San Mauricio y con pañeros mártires.—Tempora.—Ordens. Culto divino para hoy.—Cuarenta Horas en la iglesia de monjas de Don Juan de Alarcon, donde es el segundo día de la novena anual á la Virgen de las Mercedes. A las diez habrá misa cantada con sermón, que predicará D. Bernabé Menezes; por la tarde, á las cinco, comenzarán los ejercicios, y tendrá el sermón D. Ciriano Cruz.

En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud, contigua á San Juan de Dios, dió ayer principio la novena que anualmente se consagra á tan milagroso y Divino Señor Crucificado. A las diez y media será la misa mayor, en la que predicará D. Luis Antonio Chacon; por la tarde, á las cinco, comenzarán los ejercicios, y tendrá la plática D. Antonio María.

Autorizará estos sagrados cultos la augusta presencia de Jesus Sacramento. Todos los días, despues de la misa mayor la habrá rezada por los devotos que contribuyen con sus limosnas para la mayor solemnidad de esta novena.

Continúa en la iglesia de Santa Catalina de los Donados la novena de la Virgen del Henar, predicando por la tarde D. Pio Hernandez Fraile.

En la parroquia de San Luis dará principio una novena á la Virgen de las Mercedes, predicando por la tarde D. Eugenio Dominguez.

En San Isidro, San José, San Gines, San Martín, San Ildefonso y Santa María se cantará letanía y salve á Nuestra Señora.

Tierra rabiosa.—Un periódico del Brasil dice lo siguiente: «En la hacienda titulada Gloria del mundo, propia del señor teniente coronel, Luis Quirino da Rocha, jurisdicción de Paragiba del Sur, se ha cometido un crimen horrendo. Un tal Moreira, dependiente del Sr. Rocha, asesinó con sus propias manos á su padre y á su madre con la atroz circunstancia de haber decapitado los cadáveres, cortándoles además las manos y los pies. Luego mató una yegua, un perro y un gato. El mismo dueño de la casa se libró por milagro de aquella fiera, que embistióle con una azagaya, no le acertó el golpe. La policía se apoderó del malvado, que se entregó sin resistencia, y que apenas tiene veinte años de edad.

Ahorcado en un cementerio.—El día 13 se encontró á uno de los trabajadores del cementerio de Alto de San Juan, en Lisboa, ahorcado dentro de una fosa del mismo. El infeliz, que era casado y hombre de buenos antecedentes, dejó escrita una carta el día anterior para su mujer.

Estragos de un miriñaque.—Días pasados, según cuenta un periódico malagueño, entró en una iglesia de aquella ciudad una señora gruesa; pero tan desahogadamente hueca, que describía con su vestido una circunferencia estrepitosa; subió hasta la verja del altar mayor, junto á la cual estaba sentada en el suelo una anciana pequeña y delgada; allí mismo quiso sentarse la señora; pero al hacerlo dió tal golpe al traje, que no era largo, que cubrió con él á la vieja; esta al verse dentro de aquella cueva empezó á manotear desesperadamente; pero se le habían enganchado la mantilla y el pañuelo, y eran inútiles los trabajos de buzo que hacia en el fondo de aquel buque boca abajo; por último, la señora, viéndose sofocada y tambien comprometida, dió un tirón y echó á andar; pero de qué sería su tremendo miriñaque, cuando al separarse del sitio, la vieja habia desaparecido completamente, y se la llevó colgada por dentro hasta el altar mayor, donde, al sacudirse un poco, la dejó caer, como melon de un saco que se veía. La anciana quedó sentada, según estaba antes; pero en el arco céntrico de aquel botaco femenino habian quedado prendidos un girón de la mantilla, un mechón de cabello, una manga del vestido, medio pañuelo, un pedazo de abanico, el rosario, un zarcillo y una cruz de Carayaca que llevaba al cuello. Pero si nada de esto llamaba la atención, lo

que sucedió despues es enteramente nuevo; la vieja, que por lo visto tiene sangre de pimienta, se plantó en la puerta, y cuando salió la señora le pidió una satisfacción. No se sabe en qué quedará el desafío; pero regularmente no se llevará á cabo, previa indemnización de daños y perjuicios.

Revendedores.—Todos los días recibimos quejas contra el monopolio que ejercen los revendedores de billetes en el teatro de la Zarzuela. Apenas se abre el despacho, no se encuentran en este billetes, y los revendedores acesan al público ofreciéndoles á presencia de los encargados del despacho.

A los que van en coche.—Por la alcaldía correjimiento se ha publicado el siguiente bando:—Consiguado en las ordenanzas municipales el orden que deben guardar los carruajes á la entrada y salida de los teatros, he dispuesto recordarlo al público por medio de este anuncio para su exacto cumplimiento.—En el Real, entrarán al portico por la calle de Felipe V, y saldrán por la de Carlos III, debiendo permanecer en fila en la plaza de Oriente. En el del Circo, por la calle del Barquillo, y dando vuelta por la plazuela del Rey, saldrán por la calle de las Infantas; esperarán en la del Barquillo. En el de la Zarzuela, entrarán por la calle de la Greda, sabiendo por la de Floridablanca y por la del Sordo, con dirección á la del Turco; pero de ningún modo hacia la de Cedaceros; deberán esperarse en la de la Greda. En el del Príncipe, por la Carrera de San Gerónimo, y saldrán por la del Prado; esperarán en la del Príncipe desde la Carrera hasta la calle de la Visitacion, formando una sola fila, que se prolongará, si fuese necesario, por la Carrera con dirección á los Italianos. En los demás teatros guardarán el orden que la autoridad establezca.

Número 2,773.—Este ha sido agraciado en el sorteo de los cubiertos de plata, que se ha celebrado públicamente, en el pórtico de la iglesia de San Cayetano, el día 16 del corriente. La persona que le haya obtenido, pasará á recogerlos á la calle del Oso, núm. 23, principal derecha.

Cuestión filológica resuelta á puñetazos.—Ayer se casaron las liendres en la calle de Toledo dos mozos que estaban haciendo una mudanza, sobre si se debía decir *tenaja* ó *tenaja*. La cuestión empezó á debatirse en términos académicos, y sometida al arbitraje del barberillo de un portal inmediato, el árbitro contestó que debía decirse *tenaja*, porque esta palabra viene de *lina*. Amosado el vencido con el juicio del barberillo, dió rienda suelta á su despecho, y empezó á trompadar con su contricante, resultando rotas la cabeza de éste y la *tenaja* que habia sido inocente objeto de la controversia.

Orden de la Plaza.—Servicio para hoy.—Parada: Ingenieros, América y Barbastro.—Jefe de día: señor comandante capitán del quinto montado de artillería, D. Mariano Henestrosa.—Visita de Hospital: Barbastro, segundo capitán.—Reconocimiento de provisiones: Madrid, sexto capitán.—El general gobernador Serrano del Castillo.

Colores de las flores.—Es facilísimo extraer y conservar los preciosos colores de las plantas y de las flores. Se toma la cantidad necesaria de flores, se les quita el cáliz y todas las partes, cuyo color se distingue del que se quiere obtener, se desmenuzan y machacan perfectamente y se espolvorean despues con alumbre de roca pasado por tamiz. Se prensa la pasta, se pone el líquido en una vejiga, y se cuegla despues en la chimenea para cuando se quiere usar.

Esencia de jabon.—El jabon es muy soluble en el espíritu de vino, y mucho mas cuando se le añade un poco de tartrato de potasa. La disolución del jabon en espíritu de vino aromatizado se llama esencia de jabon. De suerte, que con jabon comun, aromas, espíritu de vino y colores se pueden hacer y variar hasta lo infinito esas pastillas de jabon de olor de las perfumerías que se venden tan caras.

A Saturnino.—Sentimos vivamente que el caballero Saturnino, en vez de entenderse con nosotros por escrito, no se entienda personalmente. Volvemos á suplicarle que se aviste con nosotros, porque éste es el único medio de que podamos ser útiles á él y á las personas que se hallan en su mismo caso.

Robo y absolucion.—En uno de los últimos días de agosto, en Nueva-Orleans, Estados Unidos, compareció ante el tribunal inferior un muchacho de seis años, acusado de haber robado algunos billetes de Banco á una mujer, á quien habia encontrado tendida en la calle en completo estado de embriaguez. El juez Steers hizo observar que importaba poco que el muchacho hubiera robado ó no el dinero, puesto que su víctima no habia dejado de gastarle en beber durante el curso del día. La mujer comprendió tan perfectamente la fuerza de aquel razonamiento que retiró la queja, y el chicuelo fué puesto en libertad en seguida.

El negro pan de la emigracion.—El conde de Aquila, tío del rey de Nápoles, ha fijado su residencia en Paris, empezando por comprar un gran palacio de aspecto fantástico, situado hacia el centro de la avenida de la Imperatriz, que es, según parece, una casa muy completa, amueblada con un lujo oriental, con jardín de invierno, conservatorio, depósitos para hielo, pajarera, un lago artificial en un parque de vasta extension; un palacio, en fin, en que hasta un príncipe puede considerar el destierro como cosa muy soportable. El vendedor es Mr. Hardon, contratista de las obras del canal de Suez. Las dos terceras partes del precio, es decir, 200,000 duros, se pagan en dinero al contado; en pago de los 100,000 duros restantes, el príncipe da dos estados que posee en las orillas del golfo de Nápoles, uno de los cuales está en Sorrento, y contiene, según dicen, 20,000 naranjos. Este será para Mr. Hardon un agradable punto de escala en sus viajes entre Paris y Egipto.

Justicia recta.—Refiere el Akbar, periódico que se publica en Argel, un juicio curioso que ha tenido lugar en aquella capital.—Se negaba un escocés á pagar á un joven español los honorarios de las lecciones de francés que le habia dado, fundándose en que el profesor no conocia la lengua que se habia encargado de enseñar. Cuestión difícil que habia de resolver un juez francés, y que lo ha sido en favor del español, quien ha conseguido probar que habia dado las lecciones continuas y regularmente, y que si su discípulo, hombre ya maduro, no habia sacado provecho de ellas, era por culpa suya. El escocés hizo que le explicasen la sentencia que le condenaba á pagar, pues, como pronunciada en francés, no habia comprendido una palabra.

Escritoras españolas.—He aquí, por orden alfabético, la lista, algo incompleta, de las señoras que escriben para el público en España:

Señoras doña Amalia Fenollosa; Amparo Lopez del Baño; Angela Grassi; Angela Mazzini; Antonia Diaz Fernandez; Carmen Tamariz; Catalina de Ubarri; Concepcion Aranal de Carrasco; Concepcion del Valle y Moya; Condesa de C.; Corina Manrique; Dolores Arce de Lledo; Dolores Cabrera y Heredia de Miranda; Eduarda Moreno Morales; Elena Gomez de Avellaneda; Eloisa G. de Santa Coloma; Emilia Serrano de Wilson; Emilia Mijares de Real; Enriqueta Lozano de Vilches; Faustina Saez de Melgar; Fernan Caballero; Francisca C. del Riego y Pica; Getrudis Gomez de Avellaneda; Isabel de Villamartin; Joaquina Garcia Balmaseda; Josefa Masanes de Gonzalez; Juana Quintano y Medina; Julia Cardon y Charro; Lorenza Carrasco; María del Pilar Sinues de Marco; Maria Mendoza de Vives; Maria de las Nieves Robledo; Maria Moreno Gomez; Margarita Francois de Izaguirre; Marquesa del Surco; Matilde de Obagozo; Micaela Rifi; Natalia Borris de Ferrán; Pilar Amandi; Polonia Ortiz; Prudencia Zapatero y Olea; Robustiana Armijo de Cuesta; Rogelia Leon; Rosalia de Castro; Vicenta Garcinea Miranda; Victoria Peña; Victorina Bridoux de Dominguez.

Amor envuelto en periódicos.—Un aficionado á leer periódicos, que pasa su vida coleccionando todos los que se publican en España, y que verdaderamente padece un periódico-mania, ha escrito á una chica, de quien está enamorado, la siguiente carta:

«Si oyes, bella, mi *Clamor*,—y me das una *Esperanza*,—serás de mi bienandanza.—*El Horizonte* mejor.—*La Epoca* negra y sombría—pasará de mi amargura,—si haces que de mi ventura—alumbre sereno *El Día*.—Sin luchas ni *Discusion*,—espejos del *Pensamiento*,—seguiré siempre contento—las huellas de tu *Opinion*.—*Faro* de mi *Porvenir*—serás mi dulce guardián,—y las penas de la vida—nunca llegará á sufrir,—y amigo de *La Verdad*,—hija pura del *Honor*.—mi *Reyno* será tu amor;—mi *Corona* tu bondad.—Y cariñosa y mimada,—sin dolores ni miseria,—no se encontrará en *La Iberia*—miseria mas idolatrada.—Mévate, pues, mi emoción,—y pon á mi gloria el sello,—y serás el ángel bello—de mi *Regeneracion*.—Si anhelas ver de *La España*—las pintorescas praderas,—te llevaré á donde quieras—con solicitud extraña.—En *El Valenciano* suelo—hallarás gratos favores,—y brisas dulces y flores,—y un puro y tranquilo cielo;—y si despues te interesa—emprender nuevas campañas,—te llevaré á las montañas—de *La Abcya Montañesa*.—Mas si pides la alegría,—y una existencia animada,—te mostraré *La Alborada*—de la *vieja Andalucía*.—Allí donde todo es zambra,—porque la pena no existe,—y todo es gaudio y chiste,—verás *El Davro* y *La Abombra*.—Y si alegre en quinto y tercio—te aficionas á las modas,—iremos las tardes todas—á las tiendas de *El Comercio*.—Y aunque por mil nimiedades—me preguntes indiscreta,—siempre seré tu *Guacala*—de todas *Las Novedades*;—que ensalzando tu persona—un poema he publicado—en *El Rio Vascongado*—y *El Diario de Barcelona*.—Y anuncia *El Irrras-bat*—que por lograrlo, alma mía,—visitaré en romería—la *Virgen de Montserrat*.—Accede, pues, al empeño,—que he tiempo abrigo en mi alma,—y obtendré al cabo *La Palma*—del triunfo mas halagüeño.—El placer á mi existencia—tu mano me restituira;—y yo endulzaré la tuya—en justa *Correspondencia*.—Compadece mi agonía,—y premia mi pasión fiel,—escribiendome por el *Correo de Andalucía*,—porque como á mi cariño—amante no correspondas,—me sepultaré en las ondas—de *El Guadalete* ó *El Miño*.

### ESPECTACULOS.

(PARA HOY.)  
ZARZUELA.—A las ocho y media de la noche.—*Un cocinero*,—*Tromoya*.—*Nadie se muere hasta que Dios quiere*.—*Gracias á Dios que está puesta la mesa*.  
CIRCO DE PRICE.—Funcion extraordinaria á beneficio de Mr. Pries de ejercicios ecuestres.  
CIRCO.—Funcion de inauguracion.—*Marina*.—*El Ultimo mono*.  
PLAZA DE TOROS.—En la tarde del lunes, si el tiempo lo permite, se verificará la 14 media corrida corrida de toros. Presidirá la plaza la autoridad competente. La corrida empezará á las cuatro y media en punto.

### ANUNCIOS.

PROCEDENTE DE EMPEÑO.—SE VENDE un piano piccolo, de palo santo, de elegantes formas, y de siete octavas, de la 1.ª de la completamente nuevo, calle de Toledo, núm. 36, cuarto principal.—(1 m. 1 t.)  
A MA DE CRIA.—JULIANA GONZALEZ, Acasada, que vive calle del Ave María, número 45, principal interior, con leche de cinco meses, solicita cria para su casa. (D. 00, 00 y 21.)

SIGUE LA VENTA TODOS LOS DIAS NO festivos, desde las once de la mañana hasta las cuatro de la tarde, de los vinos, conservas, muebles de lujo y anaquelarias, de la antigua fonda del Cisne, Alcalá, 36. (D. 00, 00, 00, 00, 18, 19, 20 y 21.)

MODAS.—BEATRIZ ARANDA DE ALvarez, con establecimiento de modas, calle del Desengaño, núms. 9, 11 y 13. Previene á sus numerosas parroquianas que ha vuelto del extranjero, donde ha pasado á surtir y perfeccionarse, y habiendo transformado el citado establecimiento en un salon parisien, tiene el gusto de ofrecerlo á su disposicion.  
Desde esta noche queda abierto al público dicho establecimiento.—(1 m. 1 t.)

UN SEÑORITO DESEA ENCONTRAR UN compañero de su edad, (unos quince años) para empezar con él las matemáticas; lección particular á los dos, desde el 1.º de octubre. Calle de la Magdalena, núm. 11, cuarto entresuelo de la derecha, (de dos á tres).—(4 m. 4 t.)

MANUELA FERNANDEZ, ASTURIANA, solicita cria para su casa de sus padres. Calle de Lope de Vega, número 21, cuarto bajo, en el patio daran razon.—(2 m. 2 t.)

PIANO.—SE VENDE UNO PICOLO, DE seis octavas y de palo santo, en 1.800 reales, calle de San Joaquin, almacén de maderas.—(1 m. 1 t.)

BARATO DE CALZADO.—EN LA CALLE DE las Infantas, núm. 20, estereria, se encontrará hasta el día 23 del corriente un gran surtido de botinas de charol de superior calidad para caballero, las que se darán á 48 rs. par para su pronto despacho. (D. 00, 22, 23 y 24.)

ESPECTACULO.—HASTA FIN DEL CORRIENTE estará expuesta la magnífica copia en madera de la catedral de Palermo en Italia, que tanta aceptación ha tenido en esta corte. Sin disputa es el objeto de mas gusto que se ha expuesto al público; los periódicos han elogiado con justicia su grande mérito, y sobre todo llaman la atención las figuras de movimiento, que admirarán al espectador; y con el fin de que todas las clases vean esta maravilla, ha bajado el precio.  
Está de manifiesto, de siete á once de la noche, calle de Sevilla, núm. 12, principal. Entrada general á un real. (D. 00, 00, 00, 00, 22 y 24.)

ACADEMIA DE FRANCE.—MR. ARmand Challet, participa á sus numerosos amigos y á las personas que por primera vez se dignen favorecerle, que como de costumbre, abrirá sus clases de idioma francés el 1.º de octubre, en la calle de las Tres Cruces, número 8, cuarto segundo de la izquierda.  
Hora para ver al profesor: de una á dos de la tarde. (D. 00, 00, 22, 24, 26, 28 y 30.)

## INTERESANTE A LOS ARQUITECTOS

Y CONSTRUCTORES DE TODA CLASE DE EDIFICIOS.  
Fielto asfaltado para cubrir techos con grande economía de madera y mano de obra, para forrar graneros, almacenes, sótanos y demás locales que convenga preservar de la humedad. Este genero desconocido hasta el día en Madrid, es de un uso muy generalizado en varios paises en que las maderas cuestan caras, y reúne ventajas que le hacen muy útil á mas de económico.  
Se halla de venta y se dan instrucciones en la calle de Barrio Nuevo, número 12, almacén.—(1 m. 1 t.)

## PARAGUAS Y SOMBRILLAS.

Gran almacén, calle del Carmen, núm. 21.  
En este establecimiento, que hace poco se ha abierto al público, se encuentra un abundante y variado surtido de paraguas, que á la novedad y elegancia reúnen la solidez y los precios sumamente arreglados.  
(D. 00, 00, 00, 22, 24, 26, 28, 30, 2, 4, 6, 8, 10, 12 y 14.)

FERRO-CARRILES DE MADRID A ZARAGOZA Y ALICANTE.

## CAMPAMENTO DE TORREJON DE ARDOZ.

La Compañía de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, deseando facilitar al público el viaje á dicho Campamento, ha dispuesto expender desde el día 15 del corriente setiembre

Billetes de ida y vuelta, que servirán exclusivamente para dicho objeto.

LOS PRECIOS DE ESTOS BILLETES SON:

Estos billetes se expenderán en la Estacion de Madrid, y serán valederos tanto para la ida como para la vuelta, para todos los trenes ordinarios de viajeros que se hacen entre Madrid y Guadalajara y vice versa, el día mismo de su expedición.  
Todos los trenes se detendrán frente al Campamento, en donde se ha dispuesto un apedero provisional.  
Este servicio especial cesará el mismo día que se levanta el Campamento. Inmediato al Campamento se ha establecido una buena fonda.

## MR. LOUIS ERNEST,

crujano dentista de París y Londres, cuyos aparatos fueron admitidos en la Exposicion Universal, y premiados en la de Sevilla, tiene el honor de anunciar al público, que ha fijado su residencia en esta corte.

Sus dentaduras artificiales, admitidas en las Exposiciones de París y Londres, y premiadas en la de Sevilla, colocadas sin que el paciente SIENTA EL MAS LEVE DOLOR, SIN LIGADURAS ni RESORTES, y con todas las garantías que puedan desearse, lo cual le ha valido honoríficas distinciones, sobrepujan en belleza á todo cuanto en este genero se ha inventado y construido hasta el día, facilitando la emision de la palabra y la perfecta masticacion, é imitando de tal manera la dentadura natural, que es imposible distinguirla.

Las personas que deseen utilizar los conocimientos de Mr. Ernest, podrán acudir á su casa-habitacion todos los días.  
Vive, calle de Carretas, número 8, cuarto principal.  
(D. 00, 00, 00, 00, 00, 00, 20, 21, 22 y 23.)

## ESMALTE DE DIENTES CAREADOS.

Esta operacion consiste en volver á su estado natural los dientes, por careados, ennegrecidos y doloridos que estén, por medio de un esmalte blanco, que se introduce en sus cavidades, y con el cual se pueden masticar al momento los alimentos mas duros. Por medio de esta operacion, inapreciable para los dientes delanteros, LA EXTRACCION DE LOS DIENTES ES INUTIL.  
Las personas que deseen utilizar los conocimientos de Mr. Ernest, podrán acudir á su casa-habitacion todos los días.  
Vive, calle de Carretas, número 8, cuarto principal.  
(D. 00, 00, 00, 00, 00, 00, 20, 21, 22 y 23.)

## CALZADO.

El almacén de la calle de Preciados, núm. 53, es el mismo que estuvo en la del Carmen y Postigo, y se halla en él de cuantas clases de calzados están en uso. Botinas para invierno, y de charol para hombres, á 54 rs.; zapatos y zapatillas para los que usan bata, las hay de preciosos dibujos; botas para señoras; las hay de rusel, de cabra y charol con botones, sencillas y elásticas; zapatos de rusel y de cabra, y de dos costuras, á 13 reales. En todas las clases precios fijos; pero con equidad para que se halle ventaja.  
(D. 00, 22, 26 y 29 sbrs. 3, 6, 10 y 13 ocbres.)

## SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES.

VAPORES-CORREOS FRANCESES.  
Linea rapidísima, única directa de Valencia á Marsella.  
Salidas de Valencia para Marsella, todos los jueves á las cinco de la tarde.  
Salidas de Valencia para Oran, todos los viernes á las diez de la mañana.  
Tiempo que se emplea en el viaje:  
De Valencia á Marsella, 22 horas.  
Valencia á Oran, 16  
Madrid á Paris, 65  
Consignatario en Valencia, D. Emilio Fernaud, Mar. 96.—(Mars. y Sabs)

## LA VOZ DE LOS AYUNTAMIENTOS.

Periódico de administracion é intereses municipales, de justicia local y conocimientos útiles, recomendado por muchos gobernadores que han autorizado la inclusion de su importe en los presupuestos municipales. Cuatro meses que forman un tomo, 30 reales; en sellos, 65 da cuatro cuartos, Madrid, Preciados, 53.—(1 m. 1 t.)

Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.—Edit. D. Hilarión de Zuloaga.